
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 4 – 7 марта 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

В Совет законодателей России направлен проект закона, призванного 

пресечь «потребительский экстремизм» в строительстве    

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

        Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

направлен на предварительное рассмотрение в Совет законодателей России 

проект федерального закона «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». 

       – Речь идет о злоупотреблении правом в строительстве – формально со 

стороны потребителей, а фактически – со стороны юридических фирм, 

которые используют механизм правовой защиты граждан для получения 

прибыли. При рассмотрении дел по спорам между потребителями и 

застройщиками большую часть взысканной суммы составляют штрафы и 

неустойки. Новый механизм должен, с одной стороны, обеспечить защиту 

прав и законных интересов потребителей – приобретателей недвижимости, а с 

другой стороны, обеспечить соразмерность финансовой ответственности 

застройщика последствиям нарушения обязательств, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. 

         Законопроектом, в частности, предлагается ограничить сумму штрафа и 

неустойки стоимостью устранения недостатков. Неустойку предлагается 

установить в размере 1/300 ставки рефинансирования ЦБ от стоимости 

расходов, необходимых для устранения дефекта объекта недвижимости, за 

каждый день просрочки, поскольку предусмотренная действующим 

законодательством неустойка в размере 1 % несоразмерна последствиям 

нарушения обязательства. Первоочередным требованием должно быть 

безвозмездное устранение недостатков строительства в разумный срок. Если 

же застройщик не устранил недостатки в течение 60 дней, то гражданин 

должен иметь возможность защитить свои интересы в суде. 

 

 Федеральная повестка   

В профильном комитете обсудили инициативу по изменению ФЗ  

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

        Председатель комитета ЗСК по вопросам законности, правопорядка и 

правовой защиты граждан Андрей Горбань провел заседание рабочей группы, 

на котором речь шла о подготовке проекта федерального закона «О внесении 
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изменения в статью 7 Федерального закона № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения 

обращений граждан Российской Федерации». 

        Андрей Горбань напомнил, что в настоящее время право на обращение 

является неотъемлемой, значимой частью правового статуса личности. В 

повседневной жизни граждане широко применяют предоставленное им 

законом право на обращение в надежде, что им помогут отстоять нарушенные 

права и законные интересы.  

        «Вместе с тем не все заявители реализуют свое право добросовестно. 

Информационная инфраструктура законодательных органов субъектов 

Российской Федерации – членов Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации на системной основе подвергается спам-рассылкам, которые 

осуществляются, как правило, посредством направления массовых обращений 

от заявителей, использовавших зарегистрированные в иностранной доменной 

зоне адреса электронной почты. При этом достоверно установить, что автором 

обращения действительно является лицо, указанное в обращении в качестве 

адресанта, то есть лицо, непосредственно заинтересованное в разрешении 

своих вопросов, не представляется возможным», – отметил Андрей Горбань.  

        На заседании также подчеркнули, что использование почтовых сервисов, 

зарегистрированных на территории недружественных России иностранных 

государств, на сегодняшний день не отвечает требованиям федеральных 

законов о защите информации и о персональных данных.  

        В связи с этим было предложено дополнить статью 7 Федерального 

закона «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» 

нормой, обязывающей заявителей указывать электронный адрес, доменное 

имя которого находится в российской национальной доменной зоне.  

        Все участники согласились с данной инициативой. Следующим этапом 

будет рассмотрение на Совете законодателей Краснодарского края.  

 

 Межпарламентские связи  

Председатель Мажилиса Парламента Казахстана Ерлан Кошанов 

прибыл в Татарстан   

                                                 Государственный Совет Республики Татарстан  

 

        Казань с рабочим визитом посетила делегация Мажилиса (нижней 

палаты) Парламента Республики Казахстан во главе с Председателем 

Мажилиса Ерланом Кошановым.  

         Законодатели Казахстана посетили Государственный Совет Татарстана, 

прошла встреча Председателя Государственного Совета Татарстана Фарида 

Мухаметшина с Председателем Мажилиса Парламента Республики Казахстан 

Ерланом Кошановым. Стороны обсудили вопросы межпарламентского 

взаимодействия Государственного Совета Татарстана с нижней палатой 

Парламента Казахстана и представительными органами акиматов, а также 

дальнейшего укрепления двухстороннего сотрудничества. 
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        Кроме того, парламентарии Казахстана изучили опыт Татарстана по 

проведению инновационной промышленной политики, внедрению передовых 

форм производства и посетить АО «Химград».  

  

 Льготы участникам СВО и их семьям  

Меры поддержки военнослужащих и их семей – в повестке работы 

Ассоциации законодателей ПФО 

Законодательное Собрание Нижегородской области    

 

        «Центральная тема заседания Совета при полномочном представителе 

Президента РФ в ПФО – доверие населения к власти – напрямую связана с 

оказанием мер поддержки участникам специальной военной операции и 

членам их семей. Мы обобщили и проанализировали целый комплекс мер, 

принятых в нашем регионе за последние два года. В Нижегородской области 

уникальный опыт, когда предприятия выплачивают средние зарплаты 

мобилизованным работникам и их семьям. Эту меру поддержали все 

представители нижегородского бизнеса. Отмечу, что подобная практика есть 

далеко не во всех субъектах РФ, поэтому коллеги заинтересовались нашим 

опытом», – отметил председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин на заседании Совета при 

полномочном представителе Президента РФ в Приволжском федеральном 

округе. 

        «В разных регионах есть уникальные практики. В Кирове компенсируют 

расходы семей на посещение детьми частных детсадов, в Башкортостане – 

обеспечивают детей участников СВО в возрасте до трех лет бесплатным 

детским питанием, в Чувашии и Саратовской области – возмещают часть 

затрат семей при оформлении ипотеки. В Мордовии договорились с 

застройщиками на предоставление 5% скидки участникам СВО при покупке 

жилья. В Пензенской области действует ежемесячная выплата на оплату 

проезда во всех видах общественного транспорта для жен и детей участников 

СВО. В Татарстане и Удмуртии ветеранам и участников спецоперации 

предоставляется 50% скидка на пользование водным транспортом 

пригородного сообщения. Устанавливаются региональные доплаты 

инвалидам боевых действий», – сказал Евгений Люлин. 

        Ассоциация законодателей округа подготовила целый ряд рекомендаций. 

Они касаются освобождения денежных поощрений участников СФО от 

налогообложения, отмены процентов по кредитам на период участия в 

спецоперации, досрочного выхода на пенсию для ветеранов боевых действий, 

исключения доходов добровольцев и контрактников из расчета 
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среднедушевого дохода семьи при предоставлении мер соцподдержки, как это 

уже действует для мобилизованных. 

 

 Региональное законодательство  

Проект закона, призванного пресечь практику «договорных» матчей, 

принят в первом чтении 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   
 

Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан приняли в первом чтении проект закона «О внесении изменений 

в Закон Республики Башкортостан «О физической культуре и спорте в 

Республике Башкортостан». 

– Законопроект направлен на пресечение противоправного влияния на 

результаты официальных спортивных соревнований, – рассказал 

Председатель Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан Константин Толкачев. – По действующему законодательству 

те, кто имеет прямое отношение к результатам игр, не вправе делать ставки в 

букмекерских конторах и на тотализаторах. Это в первую очередь сами 

спортсмены, спортивные судьи, тренеры, руководители спортивных команд, 

спортивные агенты. Следить за этим должны спортивные федерации и 

профессиональные спортивные лиги. Более того, они обязаны применять 

санкции к спортсменам-нарушителям, включая их дисквалификацию. Но на 

практике этот механизм дает сбой. У спортивных федераций есть обязанности, 

но недостаточно полномочий. Наш законопроект призван дать им 

необходимый инструментарий – обеспечить им доступ к закрытой 

информации о ставках. 

Проект закона предусматривает, что местная спортивная федерация 

сможет через общероссийскую федерацию по соответствующему виду спорта 

получать в публично-правовой компании «Единый регулятор азартных игр» 

информацию о пари в букмекерских конторах и на тотализаторах, 

заключенных участниками официальных спортивных соревнований. 

 

Затраты на приобретение отдельных технических средств реабилитации, 

приобретаемых для детей-инвалидов, можно будет компенсировать 

Законодательное Собрание Челябинской области    

 

         Депутаты поддержали инициативу губернатора Челябинской области, 

расширяющую возможности использования сертификата и компенсации на 

реабилитацию детей-инвалидов. 
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        Мера поддержки в виде предоставления сертификата на реабилитацию 

детей-инвалидов установлена по инициативе губернатора Челябинской 

области и действует с 1 января 2023 года. Родители, воспитывающие детей-

инвалидов, имеют право получить компенсацию или сертификат на 

реабилитацию детей-инвалидов. В отличие от компенсаций, которые 

выплачиваются с 2019 года, сертификат – это новый формат работы. 

Принципиальным отличием сертификата от компенсации является то, что 

родителю не придется самостоятельно оплачивать услуги, стоимость которых 

впоследствии будет возмещена. В случае с сертификатом родитель не тратит 

свои собственные средства, а заключает договор с организацией, 

предоставляющей реабилитационные услуги или услуги по оздоровлению. 

        Законопроект, принятый сегодня депутатами, расширяет возможности 

использования сертификата и компенсации не только на оплату 

реабилитационных услуг и услуг по оздоровлению, но и на оплату отдельных 

технических средств реабилитации, приобретаемых для детей инвалидов. 

Также мера поддержки будет распространяться на комплектующие части 

системы кохлеарной имплантации (слуховой протез), установленной детям-

инвалидам, и услуги по ремонту такой системы. 

        Отметим, по инициативе губернатора Челябинской области номинал 

сертификата увеличен с 28 тысяч до 100 тысяч рублей. На данный момент с 

учетом индексации номинал составляет 104 тысячи рублей. В 2023 году 

выплачена компенсация за реабилитационные услуги и услуги по 

оздоровлению 426 детей-инвалидов на сумму более 34 млн рублей. 

 

Ленинградской области больше неприкосновенных сельхозугодий 

                                            Законодательное Собрание Ленинградской области  

        Законодательное собрание Ленинградской области приняло законопроект 

во втором и третьем чтении, расширяющий перечень критериев, по которым 

сельхозземли можно причислить к особо ценным продуктивным 

сельхозугодиям. 

        Законопроект подготовлен с целью охраны особо ценных продуктивных 

сельскохозяйственных угодий, в содержание которых были вложены 

значительные государственные средства, от неправомерного использования, а 

также для обеспечения использования земель сельхозугодий в соответствии с 

их целевым назначением. 

        Им предлагается к действующему перечню добавить новые критерии 

отнесения продуктивных сельскохозяйственных угодий к особо ценным, что 

позволит существенно увеличить их объем. Так, перечень критериев, по 
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которым земли можно причислить к особо ценным продуктивным 

сельхозугодиям, дополняется следующими пунктами: сельхозугодия, на 

которых проведены мелиоративные мероприятия; сельхозугодия, занятые 

посевами сельхозкультур, в отношении которых проведены 

агротехнологические работы; земли, занятые многолетними насаждениями 

сельскохозяйственных культур. 

 

Для сирот Забайкалья введены новые меры поддержки 

                                                       Законодательное Собрание Забайкальского края  

        Статус закона на заседании регионального парламента обрели 

законодательные инициативы, направленные на защиту прав детей-сирот. 

        В частности, с этого года забайкальским детям-сиротам с инвалидностью 

будут частично компенсировать аренду жилья. Льгота коснется сирот возраста 

старше 23 лет, имеющих право на квартиру, но до сих пор не получивших ее. 

Компенсировать им будут 50 процентов стоимости аренды 1-комнатной 

квартиры, но не более 8,7 тысяч рублей ежемесячно. Этой льготой смогут 

воспользоваться 460 человек. На реализацию закона в год потребуется порядка 

50 млн рублей из регионального бюджета. 

         Также закон края «О детях-сиротах и детях, оставшихся без попечения 

родителей» дополнен возможностью сокращения срока действия договора 

найма специализированного жилого помещения. В соответствии с законом, 

срок действия договора найма специализированного жилого помещения 

может быть сокращен по инициативе лица, с которым заключен договор, но 

не более чем на два года. Вслед за федеральным закон края также дополнен 

положением, которое дает детям-сиротам, достигшим 23 лет, право на 

однократное предоставление из бюджета края выплаты на приобретение в 

собственность благоустроенного жилого помещения или для полного 

погашения ипотеки. 

 

Предлагается установить новую меру поддержки для почти 

2 тысяч медработников-пенсионеров 

                                                                                  Саратовская областная Дума  

 

         Соответствующий проект закона был рассмотрен на заседании комитета 

по вопросам жилищной, строительной и коммунальной политики. 

Предполагается, что медицинским работникам, которые вышли на пенсию 

в период работы в муниципальных организациях здравоохранения 

https://docs.cntd.ru/document/922220902
https://docs.cntd.ru/document/922220902
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и имеющим не менее десяти лет стажа работы в таких организациях, будет 

предоставляться компенсация по оплате ЖКУ. 

        Документ внес Губернатор области. Ранее с этой темой к главе региона 

обращался Председатель облдумы Михаил Исаев, который предложил 

уравнять право врачей на поддержку. 

         В случае принятия проекта закона право на данную меру соцподдержки 

приобретет 1721 муниципальный медработник-пенсионер. Поддержка будет 

предоставляться им с учетом членов их семей, совместно с ними 

проживающими. Средний размер суммы компенсации составит 1800 рублей. 

          На вопрос, будут ли получать такую льготу сельские медики, которые 

вышли на пенсию, но продолжают работать, был дан ответ: мера поддержки 

назначается таким категориям специалистов на время работы, в случае 

принятия закона она будет сохраняться за ними и после того, как они ушли 

на заслуженный отдых. 

         На заседании комитета депутаты предложили внести законопроект 

на заседание облдумы для принятия в двух чтениях.  

 

Рабочая группа сформирует концепцию регионального закона о 

«наливайках» 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

         Состоялось установочное заседание рабочей группы, участники которого 

выдвинули предложения в концепцию регионального закона, определяющего 

дополнительные требования к продаже алкогольных напитков в объектах 

общественного питания, расположенных в жилых домах. 

         Первым вопросом, которым задались участники группы, стало 

определение понятий: ресторан, кафе, бар. В законодательстве они 

отсутствуют. А это значит, что если вывести из-под планируемых 

ограничений, например, рестораны, то все другие объекты общепита в 

короткий срок сменят статус и окажутся вне рамок действия закона. При этом 

в создании нового понятийного аппарата нет необходимости. Следует идти по 

другому пути – отделить настоящий общепит от псевдобаров. 

        Федеральный закон направлен на ограничение деятельности розничных 

магазинов, которые после 22:00 с помощью дополнительной лицензии 

маскируются под общественное питание. Необходимо отделить настоящий 

общепит от ложного. Не надо ограничивать в продаже алкоголя заведения, где 

есть посадочные места и производственные площади. А вот торговые точки, в 

которых нет зала, где гости могут присесть за столик, надо ограничивать.  
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        Среди других инициатив – введение переходного периода для адаптации 

бизнеса при вступлении в силу закона, ограничение продажи алкоголя не во 

всём городе, а в отдельных районах, определение минимальной розничной 

цены на алкоголь для магазинов с двумя лицензиями, изучение опыта 

регионов, где уже приняты подобные меры. 

 

 Мероприятия   

Развитие Сибири − в сотрудничестве  

                              Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса   

       Прошло заседание Общего собрания членов Межрегиональной 

ассоциации «Сибирское соглашение». Совещание провел Губернатор 

Кузбасса и председатель Совета МАСС Сергей Цивилев, к работе 

подключился заместитель председателя Парламента Кузбасса Юрий 

Скворцов. 

        Основной темой обсуждения стала реализация Стратегии 

социально-экономического развития Сибирского федерального округа 

до 2035 года. Отмечалось, что по итогам 2023 года 17 мероприятий и 3 

инвестиционных проекта, предусмотренных планом, полностью 

реализованы. 

        В ходе обсуждения предложения по ускоренному развитию 

Сибири озвучил Председатель Сибирского отделения Российской 

академии наук, академик Валентин Пармон. Среди основных условий 

он обозначил увеличение транспортной сети, оптимизацию глубины 

переработки ресурсов, оптимальную загруженность предприятий для 

создания высокотехнологичной продукции.  

       Участники встречи также обсудили перспективы продолжения 

внешнеэкономических связей Китая и Сибири — реализацию 

инвестиционных проектов, создание  и развитие новых трансграничных 

транспортных коридоров, сотрудничество в сфере образования, 

здравоохранения, науки, культуры и туризма.  

 

Депутаты обсудили реализацию закона «О региональном госконтроле 

(надзоре) в области технического состояния и эксплуатации 

аттракционов»  

Тюменская областная Дума     

 

        «Закон принят год назад. Основная цель – обеспечение безопасности 

детей, которые пользуются аттракционами. В этой сфере существует немало 
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проблем: устаревание используемых аттракционов, обеспечение деталями для 

ремонта, недостаточная квалификация операторов аттракционов, 

несоблюдение правил пользования аттракционами самими посетителями. В 

этой связи важно проводить профилактические, контрольные мероприятия, 

направленные на обеспечение соблюдения эксплуатантами аттракционов 

обязательных требований к техническому состоянию и эксплуатации 

аттракционов. В регионе насчитывается 196 аттракционов. При 

осуществлении контроля применяется риск-ориентированный подход, все 

объекты контроля распределены по категориям риска», – рассказала 

председатель комитета по экономической политике и природопользованию 

Инна Лосева. 

         По словам парламентария, управлением гостехнадзора Тюменской 

области ведется большая работа в этом направлении. «В 2023 году в адрес 

организаций, которые занимаются эксплуатацией аттракционов, направлялись 

предостережения о недопустимости нарушения обязательных требований. 

Среди нарушений – эксплуатация аттракционов без госрегистрации, 

оставление рабочего места оператором аттракциона во время его работы, 

отсутствие средств пожаротушения и оказания первой медпомощи», – 

уточнила она. 

        По итогам обсуждения региональному правительству предложено 

уделить внимание осуществлению контроля за соблюдением требований к 

эксплуатации аттракционов, предусмотренных постановлением 

правительства РФ, а также обобщению правоприменительной практики в 

целях выявления типичных нарушений обязательных требований, причин, 

факторов и условий, способствующих возникновению нарушений. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


